

Los datos de

finanzas públicas

están en línea con

el presupuesto.

Un mayor gasto

con más déficit.

de gobierno

En la discusión del paquete económico 2024 se generó mucha polémica por el cambio en la política fiscal del gobierno. El déficit público se incrementó para llegar a cinco puntos del PIB. Es elevado en comparación con los años previos. Por ello, es relevante entender cómo van las finanzas públicas al cierre del primer trimestre.

El planteamiento del gobierno fue que el gasto público aumentaría para concluir las obras emblemáticas de esta administración. Lo anterior implica que este mayor déficit sería transitorio.

Un argumento complementario para justificar que el mayor déficit no generaría un impacto negativo. El nivel de deuda del gobierno a PIB se mantendría en por debajo del 50 por ciento.



Presento algunos datos para entender si las finanzas públicas se están comportando de acuerdo con lo presupuestado.

Los ingresos totales del primer trimestre de 2024 fueron de 1.867 billones de pesos. Son 2.4 por ciento mayor en términos reales a los del año anterior. Comparando con el presupuesto están cuatro mil millones de pesos por debajo, lo cual es tan sólo 0.2 por ciento.

A nivel de componentes, los ingresos petroleros cayeron y están por debajo del presupuesto. Los no petroleros, lo contrario. El principal componente que son los ingresos tributarios se ha comportado de manera adecuada.

El gasto total del gobierno fue de 2.319 billones durante el trimestre. El monto es 18.8 por ciento mayor que el del primer trimestre de 2023. Comparando con el presupuesto autorizado está por debajo por un monto de 122 mil millones de pesos.

Se ve de manera clara que el presupuesto plantea un aumento muy importante al gasto. El incremento se concentra en la parte de gasto primario. El componente de costo financiero tuvo una caída en términos reales de -3.9 por ciento en 2024 respecto de 2023.

Dentro de los rubros específicos de gasto en el único que se observa que se ubica por encima del año anterior y del presupuestado es en el gasto programable del gobierno federal en los ramos administrativos.

Tiene una variación porcentual real positiva con respecto a 2023 de 70 por ciento y 29 mil millones por encima del presupuesto. En este rubro sí se identifica una

dinámica de gasto acelerada.

La explicación es que se trata de mayores gastos en la parte de educación y de protección social. En este último concepto se incluye el pago adelantado de programas sociales. De este pago se puede argumentar que es con fines electorales.

El otro rubro de gasto que también está creciendo que es la inversión en infraestructura. Tiene un crecimiento real de 23.3 por ciento en el trimestre.

Cuando uno revisa la integración del presupuesto, el monto total del gasto en inversión es acotado dentro del total.

El comportamiento de crecimiento en el gasto en inversión es consistente con el argumento que justifica el mayor déficit, pero parece que no explica ni justifica la totalidad del aumento en el presupuesto.

A nivel de endeudamiento se está de acuerdo con lo esperado. Considerando el PIB sobre base anual estimado para 2024, la deuda neta está en 45.5 por ciento, lo cual está en línea con lo esperado.



Los datos de finanzas públicas están en línea con el presupuesto. Un mayor gasto de gobierno con más déficit. El endeudamiento en control. Lo relevante a partir de 2025 es que se revierta el mayor gasto y no aumente la deuda.